



**AMBASSADE
DE FRANCE
EN FINLANDE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Revue de la presse finlandaise

Le service de presse et de communication de l'Ambassade de France en Finlande propose quotidiennement, en français, une revue de la presse finlandaise. Les opinions et les jugements émis dans cette revue de presse ne sauraient engager la responsabilité de l'Ambassade. Cette revue est réalisée à partir de la lecture des titres suivants :

Aamulehti (AL), Helsingin Sanomat (HS), Hufvudstadsbladet (Hbl), Iltalehti (IL), Ilta-Sanomat (IS), Kaleva, Kanava, Kansan Uutiset (KU), Kauppalehti (KL), Keski-suomalainen (KS), Nykypäivä (NP), Suomen Kuvalehti (SK), Suomenmaa (SM), Turun Sanomat (TS), Demokraatti (Dem).

Mardi 14 mai 2024

Politique intérieure	1
Timo Vornanen et Teuvo Hakkarainen ont été exclus du parti des Vrais finlandais	1
Société.....	2
L'espérance de vie dans l'UE a retrouvé son niveau d'avant la pandémie, mais pas en Finlande	2
Plus de la moitié des finlandais autoriseraient l'euthanasie	2
Les membres du Club finlandais demandent que l'adhésion des femmes soit discutée	2
Martti Ahtisaari recevra son mémorial.....	3
Le président Stubb a distingué 39 mères.....	3
Education	3
Début de la grève des écoles privées.....	3
Espionnage.....	4
Nouvelles informations sur la compromission massive de données de la ville d'Helsinki	4
Culture.....	4
Pour Yle, l'ambiance de la finale de l'Eurovision était mauvaise	4

Politique intérieure

Timo Vornanen et Teuvo Hakkarainen ont été exclus du parti des Vrais finlandais

L'ancien député des Vrais finlandais *Timo Vornanen* et l'eurodéputé *Teuvo Hakkarainen* ont été exclus du parti la semaine dernière, a confirmé le secrétaire du parti *Harri Vuorenää* à Helsingin Sanomat. La décision a été prise lors de la réunion du conseil général du parti jeudi dernier.

La semaine dernière, Vornanen a été démis de ses fonctions au sein du groupe parlementaire du parti pour manque de confiance, après qu'il a tiré avec une arme à feu dans le centre d'Helsinki.

Hakkarainen, pour sa part, s'est présentée aux élections européennes sur la liste de l'Alliance pour la liberté, après que les Vrais finlandais ont refusé de l'inclure sur leur propre liste.

Le secrétaire du parti Vuorenää ne commente pas les raisons du licenciement de Vornanen et Hakkarainen.

HS/A10

Société

L'espérance de vie dans l'UE a retrouvé son niveau d'avant la pandémie, mais pas en Finlande

L'année dernière, l'espérance de vie a retrouvé ses niveaux d'avant la pandémie et les a même dépassés dans 18 pays de l'Union européenne, selon les nouvelles statistiques publiées par *Eurostat*. La Finlande est l'un des sept pays où cela ne s'est pas encore produit.

L'espérance de vie en Finlande était encore inférieure de 0,4 an à celle de 2019.

La raison principale est que beaucoup de personnes âgées sont mortes lors de la dernière vague de corona de novembre-décembre, explique *Mika Gissler*, professeur de recherche et statisticien à l'institut national de la santé *THL*. Le taux de mortalité des personnes âgées de plus de 70 ans y était supérieur d'un tiers à celui des autres mois de l'année.

L'espérance de vie en Finlande s'est également améliorée par rapport à l'année 2022, au creux de la vague de COVID. Selon Gissler, le début de cette année semble indiquer que la mortalité est en train de retomber à son niveau d'avant la pandémie.

Le taux de mortalité le plus élevé en Finlande a été enregistré en 2022, l'espérance de vie ayant diminué de six mois pour les hommes et d'un peu moins d'un an pour les femmes entre l'automne 2021 et la fin 2022. Selon les données d'*Eurostat* de l'année dernière, l'espérance de vie en Finlande est de 81,7 ans.

HS/B9

Plus de la moitié des finlandais autoriseraient l'euthanasie

Selon une enquête récente, plus de la moitié des infirmiers et des finlandais interrogés sont favorables à la légalisation de l'euthanasie. Plus de 1 600 Finlandais non infirmiers et environ 1 800 infirmiers ont répondu à l'enquête.

L'enquête a été menée en février et mars. Elle a été réalisée en coopération avec l'Université des sciences appliquées *Diakonia*, l'Université de la Finlande de l'Est et l'Association des infirmières finlandaises. Les résultats finaux de l'étude seront publiés dans les revues scientifiques internationales entre 2024 et 2025.

Une initiative citoyenne visant à légaliser l'euthanasie a reçu les 50 000 signatures de soutien nécessaires au début du mois de mars. L'initiative propose que la Finlande adopte une loi sur l'euthanasie et la mort médicale assistée par un médecin.

La délégation de l'Association Médicale doit décider en mai de la position de l'Association sur l'euthanasie.

HS/A14

Les membres du Club finlandais demandent que l'adhésion des femmes soit discutée

Un certain nombre de membres du Club finlandais d'Helsinki ont publié dans le magazine du Club un avis demandant la tenue d'une nouvelle assemblée générale. L'origine de cette demande est la question de l'adhésion des femmes, qui a divisé le club. Jusqu'à présent, le club n'a accepté comme membres que des hommes. Toutefois, certains membres souhaitent qu'à l'avenir les femmes soient acceptées.

Fondé en 1876, le club se décrit comme un club culturel qui chérit les traditions nationales finlandaises et la langue finlandaise. Le club compte environ 3 000 membres.

55 membres ont signé la demande d'examen de cette question. Parmi eux, le président *Sauli Niinistö*.

Des dizaines de membres du Club finlandais demandent la tenue d'une assemblée générale extraordinaire pour discuter de l'adhésion des femmes. En décembre 2023, le Comité exécutif du Club a proposé à l'Assemblée générale extraordinaire une modification des statuts afin de permettre aux femmes de devenir membres du Club. La proposition a été soutenue par 67,6 % des votants. Une majorité des trois quarts aurait été nécessaire pour adopter la modification des statuts.

HS/A26

Martti Ahtisaari recevra son mémorial

Le concours de design pour le mémorial du président *Martti Ahtisaari* est terminé.

L'œuvre gagnante « *Autuas* » de *Harri Pakarinen* a été dévoilée lundi à 14 heures dans le bâtiment d'honneur du gouvernement. L'idée lauréat est basée sur la phrase biblique « Heureux les artisans de la paix », indique un communiqué de presse du gouvernement.

L'œuvre est sculptée dans du granit vert. Le monument s'inspire de la feuille d'olivier, symbole de paix, qui figure également sur l'emblème des Nations unies et sur le bec de la colombe de paix.

Le cabinet du Premier ministre a conclu l'accord sur les travaux à exécuter après avoir consulté la famille d'Ahtisaari. Le mémorial sera inauguré au cimetière de *Hietaniemi* le 10 novembre, jour de la fête de Martti, un an après ses funérailles.

Martti Ahtisaari (1937-2023) a été le dixième président de la République de Finlande. Il a été président de 1994 à 2000.

HS/A13



Ahtisaaren hautamuistomerkin suunnittelukilpailun voittajaehdotus on Harri Pakarisen Autuas. KUVA: VALTIONEUVESTON KANSLIA

Le président Stubb a distingué 39 mères

Le Président de la République *Alexander Stubb* et son épouse *Suzanne Innes-Stubb* ont assisté aux célébrations de la fête nationale des mères. 39 mères ont été décorées de l'Ordre de la Rose Blanche de Finlande, première classe, médailles d'or décernées par le Président en reconnaissance de leurs services émérites dans l'éducation des enfants et la promotion de la vie familiale et de la parentalité.

La ligue Mannerheim de protection de l'enfance et le ministère des Affaires sociales et de la Santé ont organisé une réception dimanche après-midi dans la salle des fêtes du gouvernement, souvent appelée Smolnak. Après la cérémonie, le Président et le couple présidentiel ont pris un café avec les mères des lauréats.

De nombreuses mères primées se sont occupées non seulement de leurs propres enfants, mais aussi d'enfants placés, aidés, en vacances ou en famille d'accueil. Nombre d'entre elles ont joué un rôle éducatif important au sein de leur communauté, de l'organisation ou de leur paroisse. C'est pour après la guerre, en 1946, qu'on a commencé remettre des distinctions aux mères.

IS

Education

Début de la grève des écoles privées

Une grève de quatre jours a débuté lundi dans plusieurs écoles privées. Au total, 25 seront en grève de lundi à jeudi. Il s'agit de la deuxième grève des écoles privées ce printemps.

Les parties au conflit sont le Syndicat des enseignants *OAJ*, la Fédération des employés du secteur public et social *JHL* et le syndicat *Jyty*. Les employeurs sont représentés par le secteur de l'éducation *Sivista*.

Selon *Petri Lindroos*, qui mène les négociations d'*OAJ*, le différend porte sur les questions financières et d'équité. « Les enseignants des écoles privées veulent une rémunération équitable », explique Lindroos.

Selon lui, il semble actuellement que les salaires des enseignants des écoles privées puissent être inférieurs à ceux des écoles municipales. Les travailleurs ne recherchent pas un cadre de

rémunération similaire à celui de la municipalité, mais seulement une rémunération compétitive, explique Lindroos.

Selon *Hanne Salonen*, directrice du marché du travail chez Sivista, les préoccupations de l'OAJ concernant l'écart de rémunération ne sont pas réelles pour le moment.

Le prochain cycle de négociations aura lieu le 20 mai. Selon Salonen, leur proposition est une solution qui garantirait à tous une augmentation générale de 2,9 %.

HS/A10

Espionnage

Nouvelles informations sur la compromission massive de données de la ville d'Helsinki

Les auteurs du piratage de données de la ville d'Helsinki ont obtenu les noms d'utilisateur et les adresses électroniques de tous les employés de la ville, ainsi que les identifiants personnels et les adresses des apprenants, des tuteurs et du personnel du service de l'éducation et de la formation.

Il s'agit probablement de la plus grande fuite de données dans le secteur municipal, a déclaré *Matias Mesiä*, expert en cybersécurité au Centre de la sécurité de l'information, lors d'une réunion d'information.

Un trafic suspect a été détecté sur les réseaux de données de la ville le 30 avril. Selon le directeur du numérique de la ville d'Helsinki *Hannu Heikkinen*, la violation de données présumée ciblait le département de l'éducation et de la formation et concernait les identifiants d'utilisateurs du personnel. Selon Heikkinen, il est possible que le trafic suspect provienne de Russie.

Dans le pire des cas, la fuite de données affectera plus de 80 000 apprenants et leurs tuteurs, ainsi que l'ensemble du personnel de la ville d'Helsinki, qui emploie plus de 40 000 professionnels et experts dans divers domaines.

Le maire *Juhana Vartiainen* (Coalition nationale) a déploré la violation de données sur le service de messagerie X survenue lundi. Après la violation de données, des mesures ont été prises pour s'assurer qu'une intrusion similaire ne soit plus possible, a écrit Vartiainen. Il a également promis que les causes profondes de l'incident feraient l'objet d'une enquête.

HS/A16

Culture

Pour Yle, l'ambiance de la finale de l'Eurovision était mauvaise

La réputation du concours Eurovision de la chanson a été mise à mal cette année. La participation d'Israël, en guerre à Gaza, a suscité des protestations, et de nombreux artistes participants ont également mis en cause l'action de *Ebu*, l'Union européenne de radio-télévision, qui organise le concours.

Le gagnant du concours, le Suisse *Nemo*, a déclaré après sa victoire que « l'Eurovision a besoin d'un peu d'entretien ». En particulier, Ebu a été critiqué pour ne pas avoir débattu et pour avoir fait appel à la « nature apolitique » des Jeux.

La Finlande était représentée par *Yle*, qui, comme les autres pays participants, a approuvé la décision d'Ebu d'inclure Israël. *Helsingin Sanomat* a demandé une interview à *Ville Vilén*, responsable du contenu créatif et des médias à Yle. Il a décliné l'invitation, invoquant son emploi du temps chargé, mais a répondu par courrier électronique.

Il admet que la finale de l'Eurovision de cette année ne s'est pas déroulée sans accroc. « L'ambiance sur place était mauvaise et il y a eu trop de conflits », écrit Vilén.

Selon lui, de nombreux pays participants sont préoccupés par la sécurité des Jeux et attendent qu'Ebu prenne des mesures pour rétablir l'atmosphère d'origine.

Vilén rappelle que « le concours Eurovision de la chanson est un concours et une entreprise appartenant à Ebu. La participation est volontaire ».

Ville Vilén admet que les réactions à l'édition de cette année peuvent avoir un impact sur les artistes. Selon Vilén, les décisions futures d'Ebu auront également un impact sur l'attractivité du concours finlandais de nouvelles musiques *UMK*.

HS/A22